REPORTES DE CASO

Postioplastía circunferencial en gatitos con fimosis adquirida. Reporte de caso

E. Salazar–Grosskelwing¹

Recibido: 15/11/2022. Aprobado: 16/01/2023

RESUMEN

A pesar de que la fimosis no se presenta con frecuencia en gatos, una causa probable es el chupeteo entre gatitos huérfanos de la misma camada. Se presenta el caso de un gatito macho con fimosis adquirida a edad temprana, cuyos principales signos clínicos fueron disuria, poliaquiuria y abultamiento del prepucio. A los tres meses de edad, se decidió realizar una postioplastía circunferencial para corregir el defecto, procedimiento tras el cual los signos remitieron sin complicaciones. El objetivo del presente reporte es brindar información para la resolución de casos similares. El procedimiento es seguro y asequible. **Palabras clave:** disuria, gato, obstrucción, vías urinarias.

Circumferential postioplasty in kittens with acquired phimosis. Case report

ABSTRACT

Although phimosis doesn't occur frequently in cats, one likely cause is sucking between orphaned kittens from the same litter. This report presents the case of a male kitten with acquired phimosis at an early age, whose main clinical signs were dysuria, pollakiuria and bulging of the foreskin. At three months of age, it was decided to perform a circumferential postioplasty to correct the defect, a procedure after which the signs remitted without complications. The aim of this report is to provide information for the resolution of similar cases. The procedure is safe and affordable.

Keywords: cat, dysuria, obstruction, urinary tract.

INTRODUCCIÓN

La fimosis es el estrechamiento prepucial que imposibilita la exposición del pene. Este estrechamiento puede presentarse de manera asintomática o conducir a la aparición de signos clínicos que van desde disuria, estranguria y polaquiuria hasta la

obstrucción completa de las vías urinarias (Bright y Mellanby 2004).

La fimosis es un problema poco frecuente en gatos. Puede clasificarse por su origen en congénita o adquirida. La fimosis congénita regularmente es consecuencia de un defecto genético, mientras que la

¹ Universidad Autónoma de Yucatán. Posgrado Institucional en Ciencias Agropecuarias y Manejo de Recursos Naturales Tropicales. Maestría en Ciencias Agropecuarias. Práctica privada: Vida Animal Clínica Veterinaria. Calle Morelos 185 A, Centro. Misantla, Veracruz, México.

^{*} Autor de correspondencia. Correo electrónico: enriquesalazargross@gmail.com

adquirida es secundaria a un trauma, tumor o inflamación en alguna etapa de la vida del gato (Yoon y Jeong 2013).

Por otro lado, los gatitos huérfanos tienden a exacerbar el reflejo de chupeteo o succión, y lo dirigen hacia sus hermanos de camada. En una camada de gatitos abandonados de pocas semanas de edad puede presentarse un chupeteo constante entre hermanos, especialmente en los genitales, los cuales permanecen inflamados durante su desarrollo temprano como consecuencia (Little 2013). La inflamación crónica y la succión insistente pueden provocar cambios prepuciales irreversibles como la reducción del diámetro del orificio prepucial (Coomer 2013). El diagnóstico de esta patología se realiza sin mayor dificultad, basta con la anamnesis y el examen físico general (May y Hauptman 2009).

El objetivo del presente trabajo es exponer un caso de fimosis adquirida debido al chupeteo compulsivo de los genitales en una pequeña camada de gatitos abandonados con la intención de contribuir al conocimiento y la difusión de este fenómeno, ya que existen pocas fuentes de información donde se describen casos similares (Planzo–Fernandes *et al.* 2021). Así, brindar al clínico y cirujano veterinario las herramientas básicas de reconocimiento y abordaje de dicha patología.

DESCRIPCIÓN DEL CASO

Anamnesis

Dos gatos domésticos, hembra y macho, de un mes y medio de edad, fueron llevados al consultorio del autor en Misantla, Veracruz, México. La persona responsable cuenta haberlos rescatado del abandono dos semanas atrás, se encontraban en una caja

en la calle. Cuando los llevó a su casa, se percató de que ambos animales succionaban sus genitales mutuamente a modo de "chupeteo". Después de alimentarles unos días con leche, mostraron una disminución en la conducta de chupeteo, aunque esta persistía. Fueron desparasitados y se indicó ofrecer una dieta con alimento seco super premium, después de dos semanas mejoraron su condición considerablemente. Sin embargo, la propietaria notó irritación genital en ambos y dificultad para orinar en el macho. Por tal razón, decide llevarlos de nuevo a la consulta.

Examen físico general

El gato presentaba claros signos de enfermedad urinaria del tracto bajo, especialmente disuria, poliaquiuria y abultamiento del prepucio. Al examinar con detenimiento, no se notaba orificio prepucial salvo cuando salía una gota de orina (figura 1), por lo que se decidió realizar una postioplastía circunferencial para corregir el defecto adquirido, y orquiectomía como método de control reproductivo. Dicho procedimiento se realizó dos semanas después, cuando el gatito tenía de dos meses y medio a tres meses de edad.

Técnica quirúrgica

Se empleó un protocolo anestésico mixto: anestesia general fija y bloqueo local. Como medicación preanestésica se empleó clorhidrato de dexmedetomidina (0,5 mg/mL. Dexdomitor. Orion Pharma. Finlandia) a 0,04 mg/kg y meloxicam (5 mg/mL. Metacam. Boehringer Ingelheim. EUA) a 0,3 mg/kg vía IM. Después de 15 minutos, se administró como anestesia la combinación tiletamina/zolacepam (100 mg/mL. Zoletil 100. Virbac. Francia) a 8 mg/kg IM, seguido de un bloqueo local con 1 mg/kg



FIGURA 1. Prepucio con tejido cicatricial que reduce su orificio casi por completo.

Fuente: elaboración propia.

de bupivacaína (7,5 mg/mL. Buvacaína. Pisa. México), la dosis fue dividida en tres partes, una parte se administró en cada testículo (intratesticular) y la otra en el rafe escrotal (subcutánea) según las indicaciones de la American Hospital Animal Association (Grubb et al. 2020). Se rasuró y realizó la asepsia del escroto y prepucio. Primero, se llevó a cabo la orquiectomía de acuerdo con la técnica descrita en el manual: técnicas quirúrgicas para el control reproductivo de animales de compañía en áreas rurales (Soberanis-Ramos et al. 2021). Después se realizó una incisión circunferencial de 3 mm de diámetro alrededor de la zona del orificio prepucial con una hoja de bisturí del número 15 (figura 2). Se continuó el corte con cuidado hasta llegar a la mucosa prepucial, la cual se incidió con una tijera de iris para dejar un orificio similar al cutáneo, con la intención de observar el extremo distal del pene con facilidad, pero evitar que este quedara expuesto. Luego se realizó una sutura mucocutánea con puntos separados con hilo de nylon calibre 4-0 (figura 3). Al final, se presionó la vejiga para provocar micción, donde se observó la salida de orina sin resistencia (figura 4). El paciente se envió a casa al día siguiente con tratamiento analgésico (tramadol: 2 mg/kg cada 8 h por tres días, oral) e indicaciones de llevar un cono isabelino durante una semana.

Evolución del paciente

Desde el día siguiente al tratamiento quirúrgico, el gato mostró buen estado de ánimo y no volvió a presentar dificultad para orinar. Las suturas fueron removidas a los siete días, al igual que el cono (figura 5).



FIGURA 2. Incisión cutánea de la postioplastía circunferencial.

Fuente: elaboración propia.



FIGURA 3. Aspecto del prepucio al final de la cirugía.

Fuente: elaboración propia.



FIGURA 4. Permeabilidad uretral sin resistencia.

Fuente: elaboración propia.



FIGURA 5. Aspecto prepucial después de remover las suturas.

Fuente: elaboración propia.

Se revisó nuevamente al paciente un mes después de la cirugía y fue posible exponer el pene durante la exploración sin molestias aparentes. Hasta su última revisión a los ocho meses de edad, el paciente no presentó signos de problemas en las vías urinarias bajas.

DISCUSIÓN DEL CASO

La técnica quirúrgica presentada en este caso ha sido empleada para la resolución de fimosis congénita y adquirida en gatos en crecimiento y adultos (Yoon y Jeong 2013). Sin embargo, Vlaming et al. (2019) estudiaron 8 gatitos con fimosis, dos de los cuales presentaban adherencias balanoprepuciales, por lo que decidieron realizar una uretrostomía prepucial en estos casos. En el resto, se realizó la postioplastía circunferencial. Un año y medio después de las intervenciones, ningún gato presentó problemas urinarios relacionados con el prepucio. De acuerdo con la clasificación descrita por estos autores, en la fimosis tipo 1 se presenta el pene libre dentro del prepucio acumulando orina en el saco prepucial, mientras que en el tipo 2 se presentan adherencias.

May y Hauptman (2009) reportan la presencia de estranguria en 8 de 10 gatos con fimosis. Este signo se debe tener en consideración al momento de realizar la anamnesis, ya que no siempre es evidente durante la exploración del animal y su hallazgo depende a veces de la observación en casa por parte del propietario.

En el presente caso se realizó primero la orquiectomía. Aunque no se describe o sugiere en casos publicados, se acordó con el propietario como método de control reproductivo sin presentarse complicación alguna.

CONCLUSIÓN

La postioplastía circunferencial resolvió la fimosis adquirida tipo 1 en un paciente pediátrico felino. No se presentaron complicaciones posoperatorias. Se trata de una técnica quirúrgica segura, simple y accesible para cualquier cirujano veterinario, por lo que su empleo se sugiere para resolver casos similares.

CONFLICTO DE INTERESES

El autor declara no tener conflicto de intereses.

FUENTES DE FINANCIACIÓN

El procedimiento quirúrgico fue financiado por el propietario.

AGRADECIMIENTOS

A los propietarios de Farruco, por sus atentos cuidados y la autorización para publicar su caso.

REFERENCIAS

Bright SR, Mellanby RJ. 2004. Congenital phimosis in a cat. J Feline Med and Surg. 6:367-370. https://doi.org/10.1016/j.jfms.2003.12.006

Coomer AR. 2013. Male reproductive and penile surgery. World small animal association world congress proceeding [Internet]. [citado 2022 octubre 26]. Disponible en: https://www.vin.com/apputil/content/defaultadv1.aspx?pId=1 1372&meta=generic&catId=35320&id=570 9894&ind=282&objTypeID=17

Grubb T, Sager J, Gaynor J, Montgomery E, Parker J, Shafford H *et al.* 2020. 2020 AAHA Anesthesia and Monitoring Guidelines for Dogs and Cats. J Am Anim Hosp Assoc. 56(2):58-82. https://doi.org/10.5326/JAAHA-MS-7055

Little S. 2013. Playing mum: successful management of orphaned kittens. J Feline Med Surg. 15:201-210.http://doi.org/10.1177/1098612X13477542

May RL, Hauptman JG. 2009. Phimosis in cats: 10 cases (2000-2008). J Am Anim Hosp Assoc. 45(6):227-283. https://doi.org/10.5326/0450277

Planzo-Fernandes M, Mello-Martins MI, Rodrigues-Greghi J, Groth A, Schiess-Cardoso G, Da Costa-Gomes C *et al.* 2021. Postioplastía circunferencial para correção de fimose congênita em gato: Relato de Caso. Res Soc Dev. 10(1):1-7. http://dx.doi.org/10.33448/rsd-v10i1.11882

Vlaming A, Wallace ML, Ellison GW. 2019. Clinical characteristics, classification, and surgical outcome for kittens with phimosis: 8 cases (2009-2017). J Am Vet Med Assoc. 255(9):1039-1046. http://doi.org/10.2460/javma.255.9.1039

Yoon HY, Jeong SW. 2013. Surgical correction of a congenital or acquired phimosis in two cats. J Vet Clin [Internet]. [citado 2022 octubre 20]. 30(2):123-126. Disponible en: https://koreascience.kr/article/JAKO201317664652044.page

Forma de citación del artículo:

Salazar–Grosskelwing E. 2023. Postioplastía circunferencial en un gato con fimosis adquirida. Reporte de caso. Rev Med Vet Zoot. 70(2):245-251. https://doi.org/10.15446/rfmvz.v70n2.105838